



ATA N.º06 – Reunião Ordinária da Congregação do Instituto de Humanidades, Artes e Ciências, da Universidade Federal do Sul da Bahia (UFESB), Campus Sosígenes Costa, realizada em 07 de maio de 2019.

1 Reunião ocorrida no dia 07 de maio de 2019, às 9h, no *Campus Sosígenes Costa*. Estavam
2 presentes: Marcos Eduardo Cordeiro Bernardes, Decano do IHAC-CSC, presidindo a reunião.
3 Adriano Marcus Nunes Gomes (Vice representante Técnico-Administrativo), Clarissa Santos
4 Silva (Vice-Coordenação LI Artes), Cristiane da Silveira Lima (Vice-Coordenação BI Artes),
5 Danúsia Cardoso Lago (Coordenação Práticas Pedagógicas Compartilhadas da UFESB no
6 CIEPS), Eliana Póvoas Pereira Estrela Brito (Coordenação LI em Ciências Humanas e Sociais),
7 Elivaldo Lozer Fracalossi Ribeiro (Vice-Coordenação LI Matemática), Francisco de Assis
8 Nascimento Júnior (Servidor Docente), Gabriela Narezi (Servidora Docente), Gabriela Rodella
9 de Oliveira (Servidora Docente), Ícaro Andrade Souza (Servidor Docente), José Vicente Santos
10 Mendes (Vice Coordenação LI Linguagens), Lina Rodrigues de Faria (Coordenação BI Saúde),
11 Marcel Anderson Nascimento Novais (Representante Técnico-Administrativo), Márcia Nunes
12 Bandeira Roner (Servidora Docente), Olívia Maria Pereira Duarte (Vice-Coordenação LI
13 Ciências da Natureza), Regina Maria da Costa Smith Maia (Servidora Docente), Silvio Tarou
14 Sasaki (Coordenação BI Ciências), Stella Narita (Coordenação da Especialização em Saúde
15 Coletiva no CSC). **A. Informes.** Olívia informou que a CPA (Comissão Própria de Avaliação)
16 da UFESB foi regulamentada recentemente e a PROGEAC solicitou que as categorias discente,
17 docente e técnico-administrativa elejam seus representantes. O prazo é até o dia 07 de junho de
18 2019. Danúsia informou sobre o *I Seminário Regional de Educação Especial na Perspectiva*
19 *Inclusiva da UFESB*, que acontecerá no período de 28 a 30 de maio de 2019, no Campus
20 Sosígenes Costa. Pediu auxílio dos coordenadores para liberarem os alunos, não só os calouros,
21 mas também os alunos antigos para assistirem às palestras. Alertou para o fato de que os alunos
22 foram orientados a cursarem o componente Estágio aos sábados, e que as escolas não costumam
23 funcionar neste dia, sendo assim, é necessário que a carga horária prática seja cumprida durante
24 o horário letivo. Silvio comunicou que no último dia 29 de abril houve um princípio de incêndio



25 no laboratório do CSC. Relatou que professora Andresa tentou combater as chamas com os
26 extintores do laboratório, sem sucesso. O Coordenador, professor Mário Marques, foi
27 imediatamente comunicado e levou os extintores da ala administrativa, porém, estes também
28 não funcionaram. Sílvio alertou que todos os extintores estavam no prazo de validade e pediu
29 para que se dê encaminhamento a esta demanda, já que a Universidade não tem brigada de
30 incêndio. Os docentes lamentaram o ocorrido e comentaram acerca da inadequação da
31 infraestrutura no campus. Paulo Dimas mencionou os incêndios florestais ocorridos na região
32 sul da Bahia recentemente e reforçou a necessidade de formar uma brigada de incêndio na
33 Universidade. O Decano falou da não conformidade da Universidade com o Corpo de
34 Bombeiros. Adriano Marcus relatou que há dois anos o Corpo de Bombeiros esteve no campus,
35 constatou que havia irregularidades na infraestrutura e na ocasião foi feito um Termo de
36 ajustamento. Gabriela Narezi falou que foi formada uma brigada de incêndio florestal no parque
37 Pau Brasil e sugeriu que se peça auxílio aos profissionais do parque que têm experiência neste
38 ramo. Marcel apresentou um balanço das matrículas, informou que o ingresso via SISU já foi
39 encerrado e ontem encerrou-se a matrícula para os CUNIs. Disse que nesta última chamada
40 compareceram 57 estudantes e foram selecionados 46, os remanescentes ficarão em cadastro
41 de reserva. Eliana falou que o PPGER promoverá dias 05, 06 e 07 a sua semana do acolhimento
42 e convidou o Decano a participar. Cristiane Lima informou sobre as eleições para
43 representações docente, discente e técnico-administrativa no IHAC/ CSC. Marcos destacou que
44 Gabriel e Cristiane, candidatos à representação docente, ocupam representações de Colegiados,
45 e não poderão, oportunamente, votar duas vezes em uma mesma reunião. Marcos informou que
46 foi divulgada uma nota oficial sobre os cortes no orçamento da UFSB. Disse que o corte foi de
47 38% nas despesas de custeio e de 90% no orçamento de investimento e reforçou que, por este
48 motivo, as obras deverão ficar paradas. Mencionou a criação da Comissão Permanente de
49 Atividade Correcional, CPAC. Marcos falou sobre a constituição do GT para análise e
50 discussão da proposta de reestruturação da UFSB. Informou que um dos encaminhamentos do
51 grupo foi manter sua estrutura como está, embora tenha havido propostas de ampliação da
52 equipe. Marcos disse que o GT votou pela continuação da proposta, ainda que sem o

Mário

53 encaminhamento para o Congresso. Marcel esclareceu que o grupo assentiu que há outras
54 demandas a serem esclarecidas, além do que aborda a proposta da Reitoria, como a elaboração
55 do Regimento Geral, por exemplo. Marcos falou que o que houve de convergência entre os
56 participantes foi a elaboração do Regimento Geral. O Decano informou sobre a programação
57 da semana de acolhimento. Eliana falou que os discentes fizeram uma visita a colégios e
58 reforçou a importância da Universidade se fazer presente na comunidade. Sílvio falou sobre o
59 evento Viver o Mar, disse que os discentes responsáveis pela organização estão solicitando o
60 ônibus da UFSC e solicitou a inclusão deste ponto à pauta desta reunião. A Congregação
61 deliberou pela inclusão. Gabriela Narezi falou sobre a Criação de residência em extensão rural
62 e solicitou a inclusão deste ponto à pauta desta reunião. A Congregação deliberou pela inclusão.

63 **B. Ordem do Dia. 1. Projeto de pesquisa: "Raça e resistência ao racismo em atividades de**
64 **inglês no sul da Bahia: auto) (bio) grafias da aprendizagem" (Proponente: Gabriel Santos/**
65 **Relator: Marcos Calazans).** O decano informou que o professor Marcos Calazans está em
66 viagem. Elivaldo leu o parecer. Gabriel agradeceu e disse que fará as adequações sugeridas.
67 Item aprovado por unanimidade. **2. Filiação do ProfSaúde ao IHAC/ CSC (Proponentes:**
68 **Lina Faria e Rocío Alvarez).** Marcos pediu para Lina justificar a urgência desta filiação, dado
69 que não houve tempo para o Decanato indicar relatoria. Lina disse que a maioria dos professores
70 está filiada ao IHAC/ CSC e leu o memorando elaborado. Falou sobre a composição do
71 Colegiado. Disse que a norma regulamenta que a Coordenação do Programa esteja credenciado
72 a uma Unidade Universitária. Leu o regulamento do ProfSaúde. Disse que não há impedimento
73 que o Programa esteja filiado a qualquer Unidade Universitária, já que ele é um programa que
74 abrange a todo o Sul da Bahia. Rocío esclareceu que não se trata de um curso de extensão da
75 UFSC, pois é um programa externo. Concordou com Lina sobre a filiação do Programa ao
76 IHAC-CSC e esclareceu que na ocasião da inscrição ao Programa ela e o professor Marcio
77 Florentino estavam lotados no CPF. O Decano falou que atualmente o curso é filiado
78 unicamente ao CFCS, no CPF, e tem apoio da Secretaria Acadêmica de lá. Questionou Marcel
79 se haveria algum ônus para a Secretaria Acadêmica do CSC. Rocío esclareceu que a servidora
80 Daniele, da Secretaria Acadêmica do CPF, foi treinada para fazer o preenchimento da

81 plataforma Sucupira. Marcel questionou a Rocío qual será o suporte necessário por parte da
82 Secretaria Acadêmica. Rocío respondeu que precisarão de apoio para as matrículas
83 (semestrais), para as qualificações, defesas e emissões de diplomas. Marcel pontuou que o
84 suporte aos programas *stricto sensu* é mais pesado para a equipe técnica, pois há mais demandas
85 de requerimentos e disse que a fala de Rocío conflita com a de outros coordenadores de pós,
86 que demandam muitas atividades de suporte técnico. Lina esclareceu que os estudantes não
87 trarão muitas demandas presencialmente à SECAD, pois há um rodízio de campus para a
88 exposição das aulas. Marcel falou sobre as dificuldades enfrentadas na seção de Pós-
89 Graduações do CSC. Argumentou que há um desequilíbrio entre o quantitativo de servidores
90 e quantidade de programas de pós-graduação no CSC. Falou sobre a estrutura da UFSB, que,
91 ao contrário das Universidades tradicionais, não dispõe de um servidor para cada Programa. Ilo
92 destacou a falta de definição acerca das atribuições dos servidores. Falou sobre a criação de
93 novos programas, dada a escassez de técnicos e a perspectiva de não convocação de novos
94 profissionais. Questionou se quando vier a ter uma normativa, a demanda de trabalho para a
95 equipe técnica será maior do que a estimada atualmente. Eliana reconheceu o esforço da equipe
96 da Secretaria Acadêmica e disse que este momento, que deveria ser de celebração pela criação
97 de um novo programa, não pode ser comemorado dado o contingente de servidores. Marcos
98 Bernardes falou sobre os seus pareceres no CONSUNI, disse que tem feito observações neste
99 sentido nos seus relatórios. Item Aprovado, com três abstenções. **3. Destinação do código de**
100 **vaga oriundo da redistribuição da prof.^a Danúsia Lago.** Marcos falou sobre a discussão
101 ocorrida nas reuniões anteriores e esclareceu que não é possível convocar nenhum profissional
102 para a área de língua inglesa, pois o processo seletivo aberto para esta vaga no último concurso
103 está sob processo judicial. Eliana falou que é necessário que a vaga permaneça no campo da
104 educação. Falou sobre a importância de profissionais como ela e Danúsia na formação de
105 professores. Gabriel lamentou a perda institucional com a saída de Danúsia e contemplou o
106 IHAC/ CSC pela discussão. Falou sobre a estimativa inicial de contratação de seis professores
107 de inglês, disse que a demanda atual superou as expectativas e sugeriu que se juntem turmas
108 para que seja possível atender a demanda. Pediu que se solicite à DGP a contratação de um

109 professor substituto. Marcos Bernardes disse que não existe horizonte para contratação de
110 substituto, dado que todas as vagas administrativas já estão ocupadas e os substitutos
111 contratados. Gabriel falou sobre a vaga de substituto que ocupava anteriormente, informou que
112 foi interpelado pelo TCU acerca disto, sob a alegação de que estaria ocupando duas vagas. O
113 Decano falou sobre a possibilidade de solicitar um concurso para a vaga Língua Inglesa/ Campo
114 da Educação. Vicente lembrou que quando ingressou na UFSB havia seis professores
115 substitutos em inglês no campus e disse que eles não estavam substituindo ninguém. Gabriel
116 sugeriu como encaminhamento que se questione o que aconteceu com a vaga que ocupava.
117 Vicente sugeriu como encaminhamento a mudança de regime de Taianá de 20h para DE e a
118 abertura de concurso para a língua inglesa/ campo da educação. Encaminhamentos: questionar
119 a DGP sobre a vaga de Gabriel. Item aprovado por unanimidade. Mudança de regime de Taianá
120 e abertura de concurso para a língua inglesa/ campo da educação. Item aprovado por
121 unanimidade. **4. Solicitação à reitoria de posicionamento sobre a aquisição de novos**
122 **notebooks (Proponente: Bilzã Marques).** O Decano falou que não há o que acrescentar sobre
123 este item, dado o corte orçamentário. Adriano Marcus falou que o GT, apresentado por Bilzã
124 na reunião ordinária de abril de 2019, solicitou este ponto de pauta para que possa direcionar a
125 sua atuação. Regina sugeriu a montagem de laboratórios para atender aos novos estudantes.
126 Marcos disse que a PROTIC decidiu recolher os computadores e emprestá-los via sistema de
127 bibliotecas. Falou sobre a carência de espaços para montagem de laboratórios. Francisco
128 ratificou a fala de Adriano sobre a necessidade deste encaminhamento para que se dê razão de
129 existir ao GT. Falou também sobre esclarecimento acerca do uso de software na instituição.
130 Vicente sugeriu que se proponha parceria público-privada. Marcos falou que isto deve ser uma
131 iniciativa institucional. Olívia sugeriu que se faça uma campanha para doação de equipamentos.
132 Item aprovado por unanimidade. **5. Carência de professores no primeiro ciclo e estratégia**
133 **metapresencial prevista nos CUNIs (Proponente: Spensy Pimentel).** Marcos informou que
134 Ângela e Ana Cristina, de Itabuna, têm trabalhado neste sentido. Disse que tem conhecimento
135 de que há um plano de treinamento de capacitação de docentes. O Decano falou que o CSC foi
136 o único campus que não recebeu novas salas de aula recentemente. Falou sobre o

Manio

JA

JA

JA



137 encaminhamento da Comissão Gestora sobre a colocação de divisórias móveis no Auditório
138 Monte Pascoal 1 para isolar o palco, que é utilizado pelo ACC. Falou sobre a deliberação do
139 IHAC, voto vencido no CONSUNI, de não se abrir vagas pelo SISU, dada a falta de espaços.
140 Ícaro falou sobre a estrutura existente em Itabuna, sugeriu que quando houver a inauguração do
141 núcleo pedagógico, aquela estrutura seja movida para o CSC. Ilo e Marcel falaram da
142 dificuldade enfrentada pelo Planejamento Acadêmico, dada a falta de espaço em determinados
143 dias. Ilo comentou sobre a previsão de entrega das novas salas em outubro. Marcelo Wasen
144 falou sobre os componentes ministrados nas ocas e sugeriu que sejam feitas parcerias para
145 permutar com empresas espaços e em contrapartida oferecer cursos de artes. Ilo falou sobre a
146 junção de turmas, disse que isto pode ser feito após o encerramento das inscrições. Vicente
147 falou sobre a administração de pessoas e espaços, comentou que o inglês já vem juntando
148 turmas optativas com as turmas obrigatórias. Ilo falou sobre a remoção dos carpetes das
149 Cabralias, que, segundo a DINFRA, isto seria possível, num período de 20 dias, possivelmente
150 no recesso de fim de ano. Encaminhamento: Solicitação de cessão da estrutura utilizada
151 atualmente no CJA – item aprovado por unanimidade. Cessão de espaço por convênio com
152 empresas privadas – item aprovado por unanimidade. **6. Solicitação da organização discente**
153 **do evento *Viver o Mar*, para disponibilização dos ônibus da UFSC para apoio no**
154 **transporte do público convidado (Proponente: BI Ciências).** Silvio informou que o discente
155 Mateus, organizador do evento, objetiva trazer estudantes de Porto Seguro e região para o
156 evento. Marcos sugeriu envolver o IFBA institucionalmente para que ele possa colaborar com
157 o seu ônibus. Gabriela Rodella falou sobre o problema de transportar estudantes que não sejam
158 da Universidade dada cobertura do seguro. Os docentes sugeriram que se solicite ônibus da
159 prefeitura, pois não é possível transportar pessoas de fora da instituição no ônibus institucional.
160 Danúsia sugeriu que se solicite apoio à CVC. Marcos sugeriu que se levante o gasto para que
161 tente solicitar apoio financeiro ao IHAC. Item aprovado por unanimidade. **7. Criação de**
162 **residência em extensão rural.** Gabriela Narezi falou sobre as regras da FAPEX para utilização
163 do recurso externo recebido. Falou sobre a dificuldade de adequação às normas trabalhistas e
164 sobre as possibilidades de contratação, que poderiam ser via CLT ou consultoria de pessoa

Marcos

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]



165 física ou jurídica. Entretanto, a consultoria só poderia ser de até três meses, portanto a opção
166 viável seria o oferecimento de bolsas. Informou que a residência seria enquadrada como *lato*
167 *sensu*. Serão abertas seis vagas (sendo uma vaga destinada para servidores da UFSB de acordo
168 com o Regimento Geral de Pesquisa e Pós-Graduação). Sobre a infraestrutura, disse que a carga
169 horária é prática na maior parte do tempo, haveria apenas dois encontros presenciais semanais
170 pela manhã, às segundas e às sextas-feiras das 8h às 12h entre alunos e professores tutores.
171 Acrescentou que há previsão de contratação de mão de obra, por isto não oneraria a Secretaria
172 Acadêmica. Falou que a residência tem colaboração do CFCAM, mas que a formação é
173 interdisciplinar, por isto a filiação ao IHAC. Explicou que a razão da urgência da filiação é para
174 a vinculação dos extensionistas, que estão indo a campo desde fevereiro, já que a liberação de
175 recursos acontecerá na próxima semana. Informou que as próximas turmas estão previstas para
176 2020.1 e ingresso em 2020.2. Danúzia parabenizou Gabriela Narezi e questionou se existe
177 intenção de ampliar o projeto. Gabriela respondeu que sim, acrescentou que percebeu que existe
178 uma forte demanda e que prevê que no próximo ano o programa deverá ser ampliado.
179 Encaminhamento: criação da residência e filiação ao IHAC. Item aprovado por unanimidade.
180 Nada mais havendo a tratar, Prof. Marcos Eduardo Cordeiro Bernardes encerrou a reunião, da
181 qual eu, Gabriela Berbat, lavrei a presente Ata, que será lida e assinada por todos em próxima
182 sessão. **Aprovada em Reunião de Congregação:** 04 - 06 - 2019

Assinaturas:

Nome completo:	Assinatura:
MARCO EDUARDO CORDEIRO BERNARDES	M. E. C. Bernardes
MARCELA N. NOVAIS	Marcela Novais
SILVIO TAROU SASAKI	Silvio Tarou Sasaki
STELLA NARITA	Stella Narita
ANGELA MARIA GARCIA	Angela Maria Garcia



GOVERNO FEDERAL
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA
CAMPUS SOSÍGENES COSTA
INSTITUTO DE HUMANIDADES, ARTES E CIÊNCIAS

Luciana Beatriz Bastos Avila	Luciana B Bastos Avila
Mário Maurício S. Junior	Mário Maurício